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全面关注婴幼儿健康

———婴幼儿食品用品市场调查

晚报见习记者 陈海寅 记者 孙 敏

近日
，

记者走访了我市部
分超市和一些专营婴幼儿用
品的商店

。

在采访中记者发
现

，

很多家长在为婴幼儿选
择食品和生活用品时还是比
较细心的

，

会谨慎地从婴幼
儿的健康安全角度出发进行
选购

。

同时记者也发现
，

一
些包装和款式看上去不错的
婴幼儿用品

，

也存在着或多

或少的瑕疵
。

婴幼儿食品用品市

场： 部分商品不尽如人

意

婴幼儿衣物

在新区新世纪广场西侧的
一家婴幼儿服饰店中

，

各种婴
幼儿服装琳琅满目

。

粗略地看
上去

，

这些衣服款式大方
、

质
地和做工也都比较精良

。

多数
衣服的商标牌上都清楚地标明
了产地

、

厂家及用料
，

让顾客
可以放心地购买

。

但认真查看
之后

，

记者也发现了一些问
题

，

一些并没有清楚标明用料
的衣服也混杂其中

。

在一件婴儿上衣的商标
上

，

记者看到
，

虽然在衣服面
料一栏有

100％

纯棉和
100％

腈
纶两个选项

，

但制造商并未在
任何一栏上打钩

，

使得衣服面
料一栏形同虚设

。

当被问及衣
服的面料时

，

售货员很肯定地
告诉记者是纯棉的

。

看到记者
将信将疑

，

售货员说
： “

商标
上没标

，

你用手摸摸不就知道
了

？

这件衣服一摸就是纯棉
的

，

现在小孩的衣服有几件不
是纯棉的

？”

随后
，

记者又来到了新区
黄河路上的一家大型超市

。

看到记者在婴幼儿成衣的货
架前停留

，

销售员一边热情
地询问记者想要选择衣服的
种类

，

一边推荐售货架上的
衣物

。

在一套包装和质地明
显粗糙的幼儿成衣的包装袋
上

，

记者看到
，

包装袋上的
制造商地址一栏用大字号醒
目地写着上海市某区

。

旁边
的销售员告诉记者

，

这些衣
服都是从郑州的批发市场进
的货

，

又在大超市出售
，

绝
对不会有任何质量问题

。

但
当记者仔细查看包装袋上的
其他信息时

，

却意外地发现
包装袋右下角印着

“

制造商
：

安阳开发区
×××

” ，

虽然字很

小
，

但记者看得一清二楚
。

各类玩具

在玩具专柜前
，

记者看到
儿童玩具多为塑料制品和毛绒
制品

。

适合
3

岁以下儿童玩的
玩具多以塑料制品为主

。

记者
发现

，

一些塑料玩具并没有在
醒目位置进行安全提醒

，

还有

部分玩具连制造商及产地都找
不到

。

而在比较正规的塑料玩
具上则无一例外地标明了适合
多大年龄的儿童玩

，

有的玩具
还进一步作出了

“

孩子玩时应
由家长看护

”

之类的温馨提
示

。

在玩具手枪这种容易引发
危险的玩具包装上

，

记者发
现

，

有几款根本没有进行安全
提示

，

有一款虽然作出了
“

射
击时不要指向他人

”

之类的提
示

，

但全部是英文
。

这种提示
对于不懂英文的家长来说

，

形
同虚设

。

对于备受孩子喜爱的毛绒
玩具

，

虽然多数看上去做工精
细

，

用手摸上去质地也很柔
软

，

但仔细看看
，

有诸如
“

适
合
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岁以上儿童
”

安全标志的
却寥寥无几

。

对于玩具的材
质

，

不少市民也颇有微词
。

“

幼儿都习惯用嘴咬东西
，

像
这些毛绒玩具

，

连制造商都没
有标明

，

谁知道用的是不是安
全材质

？”

在采访中
，

一位正
在购物的女士提出了这样的问
题

。

“

现在玩具含铅量超标的
太多了

，

给孩子买玩具的确大
意不得

。

像这些连材质都没有
标的玩具

，

我是不会买的
。 ”

一位正在为儿子选购玩具的男
士也说出了自己的看法

。

生活用品

在各种各样的儿童生活用
品中

，

也有不少都标着儿童专
用的字样

。

在洗化区
，

记者看
到

，

很多儿童专用的洗化用品
大都有着温和不刺激的标示

，

以此说明是专门针对儿童肤质
设计的

，

但也有个别厂家的产
品没有相关的标示及安全提
示

。

在牙膏专柜
，

记者看了几
个品牌的儿童牙膏

，

发现有的
牙膏很醒目地标出了

“

不含
氟

”

的字样
，

并且在包装上作
出了儿童用量提示

，

或是儿童
使用时

，

家长应在旁边看护
，

防止儿童吞咽等
。

但也有部分

品牌不仅没有
“

不含氟
”

字
样

，

对于儿童用量
、

家长看护
之类的更是无一涉及

。

日常饮食

在调查中记者发现
，

因为
幼儿的口腔牙齿还没有发育完
全

，

所以饮食上家长一般都会
选择流食或软的食物

。

但这样
的食品都会做各种各样的广
告

，

如此会不会影响消费者的
选择呢

？

“

广告肯定都比较夸张
，

但现在的广告不都是这样吗
？

我一般都会看食品的配料及说
明书

，

再根据它们的价位来考
虑买哪一种

。”

一位女士给了
记者这样的回答

。

“

广告能信吗
？

都像广告
上说的那样就好了

。

反正我是
不会听信广告的

，

我会根据孩
子的喜好来选购

，

另外我也会
考虑营养均衡这个问题

。”

一
位带着孩子来超市购物的女士
说出了自己的观点

。

家长应做好选择

对于调查结果
，

的确是令
人半喜半忧

。

在采访中
，

记者
询问了一些市民

，

大家也都是
各执一词

，

各有各的看法
。

但
在婴幼儿用品及饮食方面

，

怎
样才能做到健康安全呢

？

为
此

，

记者专门走访了相关专业
人士

，

他们给出了如下建议
：

选择衣物： 看清标志，

以纯棉为主

在为婴幼儿选择衣物时
，

一定要看清标志
，

以纯棉的为
主

。

因为棉质衣服柔软
、

透
气

，

舒适感较好
。

而婴幼儿皮
肤娇嫩

，

不宜穿含有化学纤维
的衣物

，

所以纯棉质地的就为
首选

。

但成衣在制作过程中肯
定会沾染或多或少的细菌

，

所
以买回家的衣服一定要先洗净
晾干之后再给孩子穿

。

另外
，

衣服一定要选合身
的

，

不要太紧身或过于奇形怪
状

，

应以舒适为主
；

有简单装
饰的也可以选

，

但不要带太多
金属饰品

，

以免不慎划伤皮
肤

；

也不要选购色彩太过鲜艳
的衣服

，

因为这样的衣服含荧
光剂太多

，

接触皮肤时容易引
起不适

。

提醒家长在购买时可
以在自己的皮肤上试一下

，

然
后再给孩子购买

。

玩具： 要考虑安全性及

益智作用

在为孩子选购玩具时
，

一
定要注意玩具的安全性

，

不要
买带有尖锐棱角的玩具

，

避免
伤害婴幼儿

；

也不要给
3

岁以

下的孩子买易于撕咬的毛绒玩
具

，

毛绒脱落容易卡在孩子的
嘴里或呼吸道里

。

另外
，

对于
婴幼儿喜欢用嘴接触的玩具

，

买回家后一定要注意保持其清
洁

，

以免细菌传播
。

建议家长在购买玩具时考
虑益智问题

，

让婴幼儿在娱
乐

、

玩耍的过程中开发智力
。

例如积木
、

橡皮泥等
，

但孩子
在玩这些玩具时

，

旁边一定要
有家长引导看护

。

洗化用品： 适量使用，

用法一定要正确

凡是洗化用品
，

都含有一
些化学物质

，

儿童在使用时
，

不要用太多
，

适量就可以了
。

一般
6

岁以下儿童在使用牙膏
时

，

只需挤上豌豆粒大小就
可

，

并且要按正确的刷牙方
法

，

顺着牙缝轻刷
，

以免伤害
到牙龈

。

要选择刷头较小的牙
刷

，

这样牙刷容易在儿童的口
腔里活动

。

另外孩子在刷牙
时

，

父母要多进行提醒
，

不要
让儿童不慎把牙膏吞到肚子
里

。

饮食： 少吃零食， 多吃

瓜果蔬菜

幼儿的口腔还没有发育完
全

，

不像成人一样有很好的咀
嚼能力

。

但家长不能因为这样

就去超市给孩子买流食或软的
食物

，

更不能让孩子根据自己
的喜好随意挑选零食

。

因为零
食多以甜味为主

，

吃多了会产
生大量的胃酸

，

引起人体不
适

。

另外
，

饮品营养元素不能
补充人体一天所需要的能量

，

过多饮食只会造成营养不均
衡

，

影响孩子的正常发育
。

建议家长多让孩子吃些瓜
果蔬菜

，

但一定要切细切碎
，

便于孩子咀嚼消化
。

养成孩子
一日三餐的好习惯

，

有助于孩
子的健康成长

。

正确引导孩子， 适量活

动

3

即使是幼儿
，

生活中做
些适量的运动也一样很有用

。

运动量的大小
，

要根据孩子自
身的发育情况来定

。

例如对待
较小的婴儿

，

家长可帮助孩子
举举胳膊

、

抬抬脚
，

或是转转
身体等

，

而大一些的幼儿就可
以教他们模仿一些简单的动
作

，

让他们在适当的活动中感
受乐趣

。

“

污染奶粉
”

事件引发了
人们对婴幼儿健康成长的关
注

。

我们在批评那些不负责任
的生产厂商

、

呼吁市场道德的
同时

，

也不妨多听听专家的建
议

，

把好家长看护的这道关
口

，

从而共同为婴幼儿的健康
成长创造一个良好的环境

。

近期由食用含三聚氰胺奶粉引发婴幼儿肾结石病症一事引起了从中央到地方各级政府的高度重视。 连

日来，各地积极采取措施，及时将不合格奶制品下架，并对当地婴幼儿进行免费筛查，及时对患儿进行治疗。

与此同时，这次奶粉事件的相关企业及责任人也相继得到严惩。 奶类市场也得到了自 2004 年阜阳“大头娃

娃事件”之后的又一次大整顿，其中一些知名厂家也陆续被曝光，结果令人咋舌。

从“污染奶粉” 事件中，我们不难看到，政府部门应对公共突发事件的能力在逐渐提高，能有效地避免恶

性事件后果的蔓延。 但任何事后调节都无法避免事件发生时的悲剧， 我们不能在悲剧发生之后才想到去弥

补。 与婴幼儿健康成长息息相关的并不单是日常食用的奶粉，为此，记者日前对我市的婴幼儿用品市场的安

全情况进行了调查，并采访了相关专业人士，希望给家有婴幼儿的父母提供一些可参考、有价值的建议。


